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ABSTRAK 

Skripsi dengan judul “Kriteria Istri Salihah dalam Perspektif Buya Hamka: Studi 

Tematik atas Tafsir Al-Azhar” ini ditulis oleh Aljulisfa Zamrudah, NIM. 

126301211001, dengan pembimbingan Prof. Dr. H. Teguh, M.Ag. 

 

Kata Kunci: Istri Salihah, Tafsir Al-Azhar, Tafsir Tematik 

Kebutuhan untuk menafsirkan kembali peran istri dalam keluarga dari 

sudut pandang ajaran Islam yang bersumber dari Al-Qur’an merupakan hal yang 

melatarbelakangi penelitian ini. Peran perempuan telah berubah dalam realitas 

sosial kontemporer, yang memengaruhi dinamika rumah tangga. Salah satu prinsip 

utama untuk menciptakan keluarga sakinah adalah gagasan tentang istri 

pencemburu, yang memerlukan kajian cermat dengan menggunakan metodologi 

yang sesuai dengan perkembangan zaman. Melalui Tafsir Al-Azhar, Buya Hamka 

memberikan penafsiran terhadap ayat-ayat Al-Qur’an yang berkaitan dengan sifat-

sifat wanita saleh dengan menerapkan pola penafsiran adabī ijtimā‘ī yang relevan 

dengan masyarakat Indonesia. 

Dua pertanyaan utama yang dibahas dalam penelitian ini adalah: (1) apa 

saja persyaratan Al-Qur’an bagi istri yang saleh, dan (2) bagaimana Buya Hamka 

menafsirkan ayat-ayat terkait dalam Tafsir Al-Azhar? Tujuan penelitian ini adalah 

untuk menjelaskan definisi Al-Qur’an tentang istri yang durhaka dan mengkaji 

penafsiran Buya Hamka terhadap ayat-ayat yang terkait dengan masalah ini. 

Penelitian ini menggunakan metodologi penelitian kepustakaan yang 

dipadukan dengan metode kualitatif. Pendekatan yang digunakan adalah tafsir 

tematik atau mawḍū‘ī, yaitu dengan menghimpun ayat-ayat Al-Qur’an yang 

berhubungan dengan sifat-sifat istri yang soleh, seperti QS. An-Nisā' ayat 34, QS. 

An-Nur ayat 31, QS. Al-Aḥzāb ayat 32-34 dan 59, serta QS. At-Taḥrīm ayat 5 dan 

11-12. Dalam buku Tafsir Al-Azhar, metode tafsir Buya Hamka digunakan untuk 

menjelaskan masing-masing ayat tersebut. 

Menurut hasil penelitian, Buya Hamka menggambarkan istri yang berbakti 

sebagai istri yang taat kepada Allah dan suaminya, menjunjung tinggi 

kehormatannya dan memenuhi tugas-tugasnya di rumah, sabar, qanāʿah, dan penuh 

kasih sayang, serta menjadi guru utama bagi anak-anaknya. Cara Buya Hamka 

menafsirkan baris-baris yang relevan itu hidup, kontekstual, dan sejalan dengan 

realitas sosial budaya masyarakat Indonesia. Selain bersifat normatif-teologis, 

penalarannya menyoroti pentingnya tanggung jawab moral, etika, dan kesadaran 

sosial dalam menciptakan keluarga Islami. Kesimpulan penelitian ini menawarkan 

sudut pandang yang masuk akal dan bermanfaat tentang peran perempuan dan 

model keluarga Islam, sekaligus memajukan bidang penelitian interpretasi tematik.  
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ABSTRACT 

This thesis, titled “The Criteria of a Pious Wife in the Perspective of Buya Hamka: 

A Thematic Study of Tafsir Al-Azhar”, was written by Aljulisfa Zamrudah, Student 

ID 126301211001, under the supervision of Prof. Dr. H. Teguh, M.Ag. 

Keywords: Pious Wife, Tafsir Al-Azhar, Thematic Interpretation. 

The need to reevaluate the wife's role in the household in light of Islamic 

teachings of which the Qur'an is the main source motivates this study. The role of 

women has changed significantly in the setting of contemporary societal reality, 

impacting the dynamics of domestic life. The idea of a ṣāliḥah (pious) wife is 

fundamental to creating a peaceful (sakīnah) household, hence it needs to be 

thoroughly examined using methods that are applicable to modern situations. In his 

Tafsir Al-Azhar, Buya Hamka uses an adabī ijtimāʿī (literary-sociological) 

exegetical method that is sensitive to the sociocultural context of Indonesia to 

provide interpretations of Qur'anic verses pertaining to the qualities of a devout 

wife. 

Two primary research topics are intended to be addressed by this study: (1) 

What are the Qur'anic requirements for a devout wife? and (2) How does Buya 

Hamka's Tafsir Al-Azhar read the pertinent verses? Thus, the goal of this study is 

to investigate the idea of a pious woman as it appears in the Qur'an and examine 

how Buya Hamka interpreted passages that dealt with this subject. 

This study uses a library research approach and a qualitative methodology. 

By gathering Qur'anic passages that pertain to the qualities of a devout wife, such 

as QS. An-Nisā’ [4]:34, QS. An-Nūr [24]:31, QS. Al-Aḥzāb [33]:32-34 and 59, and 

QS. At-Taḥrīm [66]:5 and 11-12, the theme exegesis approach (tafsīr mawḍūʿī) is 

used. Buya Hamka's interpretive method in Tafsir Al-Azhar is used to analyze each 

of these verses. 

According to the study's findings, Buya Hamka describes a pious lady as 

one who obeys Allah and her husband, protects her dignity, maintains trust in the 

home, exhibits patience, compassion, and qanāʿah (contentment), and acts as her 

children's primary teacher. He uses a dynamic and contextual approach to interpret 

the pertinent verses, reflecting the social and cultural circumstances of Indonesian 

society. By highlighting moral principles, social consciousness, and ethical values 

in the establishment of an Islamic family, his exegesis goes beyond normative-

theological elements. In addition to providing a reasonable and useful viewpoint on 

the roles of women and the family in Islam, this study advances theme Qur'anic 

exegesis.  
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 الملخص
 هذا البحث بعنوان  "معاييْ الزوجة الصالِة في منظور بويا حْكا: دراسة موضوعية لتفسيْ الأزهر"

بإشراف  ،  ١٢٦٣٠١٢١١٠٠١كتبت هذه الرسالة الْامعية من قبل الْليسفا زمردة، رقم القيد 
.الأستاذ الدكتور الِاج تغوه، الماجستيْ في الشريعة  

سيْ الأزهر، التفسيْ الموضوعيصالِة، تفالزوجة ال:  الكلمات المفتاحية  
تنبع هذه الدراسة من ضرورة إعادة فهم دور الزوجة في الأسرة استنادًا إلى منظور تعاليم 
الإسلام التي تعتمد على القرآن الكريم كمصدر رئيس. ففي الواقع الاجتماعي المعاصر، شهد دور 

ردة "الزوجة الصالِة" من الركائز الأساسية في وتعُدِّ مفالأسرية.  المرأة تحولات أثِّرت على دينامية الِياة  
بناء أسرة سكينة، مما يستدعي دراستها بعمق وفق مقاربات تتماشى مع السياق الراهن. ومن خلال 
تفسيْه "التحرير والتنوير"، قدِّم الشيخ محمد بن عبد الكريم بن محمد أمي الِمكاوي، المعروف ببويا 

القرآنية المتعلقة بصفات الزوجة الصالِة، مستخدمًا أسلوب التفسيْ ن الآيات  ستنبطاً محْكة، فهماً م
 .الأدبي الاجتماعي الذي يراعي واقع المجتمع الإندونيسي

( ما معاييْ الزوجة ١وقد صيغت هذه الدراسة للإجابة عن إشكاليتي رئيسيتي، وهما: )
ت ذات الصلة في تفسيْه  حْكة الآياكيف فسِّر بويا(  ٢الصالِة كما وردت في القرآن الكريم؟ و)

"الازهر"؟ أما هدف هذه الدراسة فهو بيان مفهوم الزوجة الصالِة من منظور القرآن الكريم وتحليل 
 .تفسيْ بويا حْكة للآيات المرتبطة بهذا الموضوع

البحث اتبعت هذه الدراسة المنهج النوعي )الكيفي( باستخدام أسلوب الدراسة المكتبية )
وضُوعي(، وذلك بجمع الآيات (. وأما المالمكتبي

َ
نهج المستخدم فهو التفسيْ الموضوعي )التفسيْ الم
، سورة ٣١، سورة النور الآية  ٣٤القرآنية التي تتعلق بصفات الزوجة الصالِة، مثل: سورة النساء الآية  

يات تحليل هذه الآ. وقد تم ١٢–١١و ٥، وسورة التحريم الآيات ٥٩و ٣٤–٣٢الأحزاب الآيات 
 ".المنهج التفسيْي الذي تبناه بويا حْكة في تفسيْه "الازهر  من خلال

وخلصت نتائج الدراسة إلى أن بويا حْكة يعُرِّف الزوجة الصالِة بأنها المرأة التي تطيع الله  
رحْة، وزوجها، وتحافظ على كرامتها وأمانتها داخل الأسرة، وتتصف بالصب، والقناعة )القنَاعة(، وال

الأساسية للأبناء. وقد قدِّم بويا حْكة تفسيْاً حيًّا وسياقيًّا لتلك الآيات يتوافق مع  بدور المربيةوتقوم 
الأبعاد الاجتماعية والثقافية للمجتمع الإندونيسي. ولم يقتصر تفسيْه على الْانب المعياري والديني 

ي في تَسيس الأسرة لوعي المجتمعلاجتماعية وافحسب، بل أبرز أيضًا أهمية القيم الأخلاقية والمسؤولية ا
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الإسلامية. وتُسهم نتائج هذه الدراسة في تطوير مَال التفسيْ الموضوعي، وتقدم رؤية معتدلة وعملية 
  والأسرة في الإسلام.لدور المرأة ومفهوم  


